



# Lettre aux amis du Père Christian

Bulletin bi-annuel • N°62 • 1<sup>er</sup> semestre 2024

## LETTRE DE NOËL DU PÈRE CHRISTIAN

### Ça vaut combien une vie ?

Mes amis,

En cette fin d'année 2023, je voudrais que chacun de nous se pose cette question toute simple : COMBIEN VAUT UNE VIE ?

Combien vaut une vie en Bretagne, en Europe, en Afrique, en Ukraine, en Israël ou en territoires occupés ?

Combien suis-je prêt à donner pour sauver MA vie, en supposant que je sois gravement malade et qu'il n'y ait plus de sécurité sociale et que tout soin soit à ma charge ?

Combien vaut la vie d'un colon Israélien protégé en permanence par des militaires ? Combien vaut la vie de ces religieuses palestiniennes catholiques de la Bande de Gaza, qui ont choisi de mourir sous les bombes plutôt que d'abandonner leur peuple ?

Que vaut la vie d'un paysan Béninois qui vient faire soigner une grave blessure à Davougon ou Zagnanado ? Que vaut la vie du jeune Thibault, totalement paralysé depuis 20 ans et dont seulement le visage et les doigts d'une main sont fonctionnels ? Juste de quoi manger, parler et correspondre par WhatsApp avec ses nombreux amis d'Europe : les anciens coopérants et les amis de passage qui s'émerveillent devant sa rage de vivre à tout prix !

Toute vie a une valeur infinie pour celui qui la vit...et également pour DIEU ! Nous avons mission d'y veiller. C'est notre responsabilité devant Dieu.

Pourtant nous ne trouvons plus où acheter les précieux matelas à eau indispensables à Thibault et à tous les autres paraplégiques cloués au lit, afin de leur éviter ces terribles escarres, rapidement mortels à cause des surinfections. Ces matelas protecteurs ne se fabriquent plus, mais sont remplacés par de beaux matelas avec pompe électrique, fort coûteux et inutilisables dans nos villages sans électricité !

Que vaut la vie de ces grands brûlés qui arrivent dans nos Centres, et à qui nous faisons jusqu'ici des greffes de peau grâce à une simple lame de rasoir Gillette (mais on ne trouve plus que des sous marques de moindre qualité), et un amplificateur de greffe manuel. Chaque année, j'en apportais une ou deux pour réparation en France, et des centaines de brûlés ont été sauvés ! Mais il ne nous en reste plus qu'un seul de ces appareils, et la fabrication est arrêtée ! Même le réparateur a pris sa retraite et personne ne l'a remplacé. Ce n'était plus rentable : ça ne sert plus que pour les pauvres ! Maintenant, on fait des cultures de peau dans quelques grands laboratoires à quelques milliers de Kilomètres du Bénin !!! C'est magnifique, mais ce n'est pas pour nous !!! Et bientôt nous ne pourrons plus greffer ces grands brûlés qui seront condamnés à mourir après beaucoup de souffrances.

De même, nombre de médicaments efficaces et peu coûteux sont retirés du marché pour être remplacés par d'autres plus rentables pour les firmes pharmaceutiques mais inabornables pour les pauvres !

Combien sommes-nous encore à nous battre contre ces dérives mondialement généralisées et cet abandon des plus pauvres ? Nous nous sentons de plus en plus seuls ! Mais dans nos Centres de Davougon et Zagnanado nous continuons à nous battre... j'allais écrire « désespérément », mais il est plus juste de dire que nous nous battons avec la conviction et la ferme Espérance que Dieu peut l'impossible ! Nous l'avons déjà expérimenté si souvent depuis 50 ans !

Merci ! Un immense MERCI, à vous tous, nos amis, pour votre aide vitale pour tant de pauvres... votre soutien qui ne faiblit pas ! N'oubliez pas surtout de prier le Maître de l'impossible, car tant de pauvres souffrent et meurent à travers le monde, sous le bruit des bombes ou sans bruit, dans les maisons particulières ou dans des Centres de soins inadaptés aux possibilités financières de la population rurale !

Toutes les vies, à travers le monde, ne semblent pas avoir la même valeur : est-ce normal ?

Puisse cette fête de NOËL être pour tous une nouvelle source d'Espérance !

Puisse 2024 apporter à notre monde plus de justice et de Paix !

Soyez heureux et donnez du Bonheur ! MERCI !



**PÈRE CHRISTIAN STEUNOU**  
**SERVITEUR DES MALADES**

## AMELIORER LES CONDITIONS DE VIE

# LA « MAISON DES ENFANTS »

Il y a moins de dix ans, Père Christian et Sœur Julia ont créé cette maison pour les enfants polyhandicapés de 0 à 20 ans car il n'existait aucune structure pour les accueillir. Elle se situe à Zagnanado.

**Sœur Angèle, directrice du centre, soucieuse du devenir des enfants porteurs de handicap et du bien-être mental des parents accompagnants, apporte une prise en charge complète tant aux enfants dans le Centre qu'à l'égard des parents.**

### Répondre à l'alarme d'insertion scolaire des enfants en situation de handicap.

La situation des enfants réintégrés en famille et en âge d'être scolarisés est très alarmante. Porteurs de handicap, ils sont pour la majorité rejetés du système formel éducatif à cause de leur état et, ou de l'absence de dispositifs nécessaires comme les rampes d'escalier. Un retard de réinsertion scolaire s'observe également chez les frères et sœurs des patients, qui faute de suivi parental sont souvent obligés d'accompagner leur parents (notamment les mères) durant leur séjour dans le centre.

Face à cette situation, la «Maison des Enfants» a mis en place une école appelée le « Jardin des Enfants » qui reçoit tous les enfants (porteurs de handicaps ou pas). Le «Jardin des Enfants» a pour objectif d'assurer une scolarisation de qualité aux enfants du centre, en tenant compte de leurs besoins éducatifs ainsi que de leurs singularités et en valorisant leurs diversités. Pour leur bien-être, une assistante sociale et un psychologue prennent en compte le développement psycho-affectif et social de chaque enfant. Le centre dispose aussi de trois animateurs sociaux, un secrétaire, une enseignante pour l'école inclusive et un agent de sécurité...

### Une école de seconde chance qui se veut inclusive.



### Développer au fil du temps le sens du devoir et des responsabilités des Parents accompagnants.

Le centre n'enregistre comme parents accompagnants que les mères, les sœurs, les tantes... qui pour la plupart sont traumatisées par la situation des enfants en charge mais aussi sur leur devenir.



Pour préserver la stabilité et l'union conjugale et éviter mendicité, adultère ou abandon du foyer pour les mamans, les actions du centre varient : formation professionnelle, prise en charge psychologique, activités ludiques et éducation à la vie de couple et de mère... Cette méthode permet aussi de former et suivre les accompagnantes dans divers domaines : suivi nutritionnel, maîtrise des pratiques et techniques en kinésithérapie, développement personnel, entrepreneuriat et mise en place d'activités génératrices de revenus, pour être autonome financièrement.



**« La Maison des Enfants » vit uniquement sur l'existence de généreux dons et aides de différentes natures. « Toutes les prouesses de ces enfants touchés d'un handicap, leurs sourires, leur joie de vivre n'auraient pas été possible sans vous, sans vos dons », remercie Sœur Angèle**

LE SUIVI

# PARRAINER un enfant à Davougon, c'est lui permettre de grandir, de s'éduquer, trouver un avenir.

À la rentrée de septembre, les enfants sont nombreux à venir chercher les fournitures scolaires. C'est le moment également de remettre les diplômes, quatre bacheliers cette année dont Lucrèce. Elle est la fille aînée d'une famille de 5 enfants venue en soin à Davougon tous dépanocytaires. En plus des soins, leur scolarité a été prise en charge à 100 % par le Centre. La Famille est très reconnaissante et la jeune fille le témoigne par un courrier.

Je suis dans l'objectif de vous écrire cette lettre pour vous remercier de nous avoir pris en charge au plan sanitaire et scolaire. Toute la famille vous remercie. Nous sommes au nombre de cinq enfants : deux frères Xavier et Miracle, et trois filles Lucrèce, Christelle et Mirabelle. Nous sommes tous les cinq atteints du drépanocytose (maladie provoquant la dégradation des globules rouges, d'où manque de globules rouges entraînant ainsi une anémie à cellules falciformes et bloquant la circulation sanguine provoquant des douleurs - crise drépanocytaire.) Depuis trois ans nous sommes pris en charge par le Centre de Santé St Camille de Davougon. Aujourd'hui nous nous portons très bien et nous avons tous bien travaillé cette année. Xavier passe en 4ème, Mirabelle et Miracle, les jumeaux montent au CMI, Christelle en terminale et moi-même j'ai décroché le BAC qui m'ouvre les portes des études universitaires. Avec nos parents, nous remercions les responsables du Centre de Davougon. C'est grâce à leurs dons et soins que nous sommes aujourd'hui en vie et continuons d'étudier. Nous promettons de toujours bien travailler. Merci à eux et à leurs bienfaiteurs, nos bienfaiteurs. MERCI.

LUCRÈCE



## C'est important de sortir de l'école avec un diplôme et de l'envie de se réinsérer.

Cette année, les trente boursiers sont des jeunes qui ont été hospitalisés à Davougon ou dont les parents sont hospitalisés. Ils sont aidés car les parents pauvres ne peuvent pas fournir le trousseau scolaire ni payer les études.

**« Un enfant qu'on enseigne est un Homme qu'on gagne » Victor Hugo.**

## VOTRE PARTICIPATION A CETTE NOBLE CAUSE

# Vos actions pour aider le Père Christian

### Parrainer les enfants de Davougon

**La situation :** Le Centre de Formation de Davougon ne dispose d'aucune ressource financière propre. L'effectif de cette année est de 56 bénéficiaires. L'ACS prend intégralement en charge toutes les dépenses de l'école.

**Le suivi du projet :** Par une aide ponctuelle ou par un parrainage régulier, vous assurez l'existence même de cette école.



Un jeune collégien, à côté de son papa ancien lépreux, a reçu un vélo pour ne plus être en retard à l'école !

### Soutenir l'Ami des Fous : Grégoire

**La situation :** Les Centres de Bohicom et de Tokan Cotonou vont recevoir des lits adaptés aux malades afin d'éviter les chutes. Ils sont fabriqués localement et sont attendus très prochainement.

**Le suivi du projet :** l'Association Christian Steunou a financé 300 lits au total pour un montant de 50 000 euros pour soutenir deux Centres de Grégoire, le libérateur des handicapés mentaux. Cette année, elle a payé 55 000 euros de médicaments en provenance de l'Inde et d'Allemagne.

## • Faire un Don

Nom \_\_\_\_\_

Prénom \_\_\_\_\_

Rue \_\_\_\_\_

C.P. \_\_\_\_\_

Ville \_\_\_\_\_

## 1 € donné ici = 1 € disponible au Bénin

- Je soutiens les actions du père Christian au Bénin et verse \_\_\_\_\_ € par chèque libellé à Association Christian Steunou (\*)
- Je soutiens les jeunes du Centre de Formation de Davougon
- Je soutiens la Maison des Enfants
- Je participe à l'achat de médicaments contre la lèpre et l'ulcère de Buruli
- Je souhaite recevoir l'information sur le parrainage d'un enfant
- Je participe au financement des 250 repas quotidiens au Centre de Grégoire
- Je souhaite recevoir : \_\_\_\_\_ Précisez la quantité
  - le présent bulletin N° 62 \_\_\_\_\_
  - la plaquette de présentation de l'Association \_\_\_\_\_

(\*) Votre reçu fiscal vous sera adressé en janvier 2025 pour la réduction d'impôt de 66 % de votre don.



## LES ACTIONS POUR SOUTENIR LE PERE CHRISTIAN

# La collecte de papier

**MERCI à tous, Bénévoles et déposants qui concourent à cette action Solidaire et Utile.**

L'association dispose de 12 points de collecte dans le département. Huit d'entre eux appartiennent à des particuliers qui mettent à disposition leur garage ou autre bâtiment. Ils y stockent les journaux, revues, publicité et livres avant de les envoyer dans les 4 dépôts principaux ayant une capacité de plus de 20 tonnes chacun.



**70 bénévoles,  
12 chargements  
264 Tonnes de papier,**  
chargées et vendues à des sociétés spécialisées dans le recyclage des déchets. C'est 12 chargements de camions qui ont été effectués par les 50 bénévoles des dépôts auxquels s'est rajoutée une vingtaine venue prêter main-forte.

Au total c'est donc 70 bénévoles qui assurent le tri, le ficelage des paquets et le chargement des camions. Ce bénévolat correspond à 3 800 heures de travail, soit l'équivalent de 1,6 employé à temps complet.



État du papier déchiqueté prêt à être recyclé

### LES AVANTAGES DU RECYCLAGE

La consommation moyenne annuelle de papier est de 165 kg par habitant. La récupération du papier permet non seulement de limiter la déforestation mais aussi de réaliser des économies considérables. Six fois moins d'eau, quatre fois moins d'énergie et réduit de moitié les rejets du CO2 dans l'atmosphère comparativement à la fabrication du papier à partir de fibres de bois.

**On peut recycler le papier cinq à sept fois sans en affecter la qualité.**

### A VOS AGENDAS

La Troupe des Tréteaux Murois soutient nos actions et présentera sa nouvelle pièce 2024 le 11 février.

PAR LES TRETEAUX MUROIS

**« AVEC VUE SUR LA RUE »**

Comédie de  
Jean-Pierre AUDIER

Salle des fêtes  
14h30

Entrée : 7 €

**THEATRE  
CORLAY**

**Dimanche 11 FEVRIER**

Organisation : ASS Christian STEUNOU

### 23 JUIN FETE A L'HIPPODROME

**Fête!**  
association  
**Christian Steunou**  
**DIMANCHE 23 JUIN 2024**  
→ hippodrome de Cortay  
à partir de 10h30

SOUTENEZ L'ASSOCIATION  
CHRISTIAN STEUNOU  
Aidez les enfants et les Hépaux  
soignés par le Père Christian au Bénin

10:30 • Célébration  
12:00 • Repas champêtre  
15:00 à 17:00 • Conférence  
avec Père Christian,

Contact : Association Christian Steunou  
BP 22 - 22480 SAINT-NICOLAS-DU-PELEM  
www.association-christian-steunou.com

## Petit Lexique

### › Adresse courrier

Association Christian Steunou  
BP 22 - 22480 Saint-Nicolas du Pélem  
email : ACS22480@orange.fr  
www.association-christian-steunou.com

### › Bureau

▪ **Président** : Jean-Paul QUERE  
(06 77 80 85 80 - cjpquere@wanadoo.fr)  
▪ **Vices-Présidents** : Véronique LE BOZEC  
Jacques LOTOUT  
▪ **Comptable** : Cathy LE MEAUX  
▪ **Trésorière** : Céline JOBIC  
▪ **Secrétaire** : Françoise TESSON

### › Bulletin d'information :

2 bulletins par an. Juin et janvier

### › Interventions Ecoles

Un membre de l'Association

### › Parrainer les enfants de Davougon

Chantal Quéré, 06 70 51 62 93

**› Recu Fiscal : La réduction d'impôt est de 66 % de votre don. Nous vous adressons en janvier 2024 le reçu fiscal pour tous les dons effectués en 2023.**

### › Legs

L'association est habilitée à recevoir les legs.

## Connaître l'Association

### › Points de collecte de papier à recycler

Bégard : 8 bis route de Lannion  
Yves LE BLEVENNEC, 02 96 45 45 15

Brusvily : 33 Le Creux  
Christina DIVEU, 02 96 84 57 42

Corlay : local au terrain des sports  
Jean-Paul LE MEHAUTE, 02 96 29 43 73

Erquy : 22 rue des Cotières  
Mme MAILLOT 06 80 73 04 38

Fréhel : 14 rue des Ormes  
Mme BALAN 06 32 29 14 59

Grâces-Guingamp : 4 impasse Keribot  
Jean-Luc LE GUENNEC, 06 82 11 47 54

Pléneuf Val André : 2 dépôts  
Rue Pasteur (le long de la pharmacie)  
Dahouët rue des Terres Neuvas  
Georges Rouault 09 54 42 94 13

Plouguenast : Le Haras - Route de  
Moncontour Jean CARRO 02 96 28 75 78

Rostrenen : 11 village Campostal  
Gérard LE BRIS 06 88 54 10 02

Saint Bihy : Eric TESSON, 02 96 32 46 88

Saint-Brieuc : 8 rue Leconte de Lisle  
René CHERDEL, 06 62 36 81 57  
(uniquement des journaux)

St Nicolas du Pélem :  
local face à la gendarmerie  
Jean-Paul QUERE 06 77 80 85 80